por la afluencia de capitales extranjeros, especialmente de Estados Unidos; el deterioro del intercambio comercial, principalmente con Estados Unidos; la falta de probidad de los funcionarios públicos; la reforma agraria incompleta y tergiversada; la organización hacendaria anticuada; la desunión de los sectores progresistas. Ante esta situación es preciso tomar algunas medidas: la reorganización y moralización de la administración pública y de la política monetaria y crediticia; una reforma agraria integral; la unificación de los grupos progresistas; la reglamentación de las inversiones extranjeras; la defensa de mejores relaciones de intercambio y la planificación del desarrollo de México.

Cedri Belfrange, "El Ecuador en 1963", pp. 31-47. Cuadro realista de la situación ecuatoriana hasta 1963: la posición tambaleante del presidente Arosemena entre la defensa de Cuba y las presiones norteamericanas, la incredulidad y desconfianza que despiertan los Cuerpos de Paz; la situación desesperada del campesino ecuatoriano y las semillas de descontento y revolución que están desarrollándose en todo el

país.

Vicente Geigel Polanco, "La libertad política en Puerto Rico", pp. 56-72. Sostiene el autor en este artículo que no existe la libertad política en Puerto Rico, que el Estado Libre y Asociado es un disfraz del régimen colonial que los Estados Unidos impusieron a Puerto Rico en 1950 con la Ley Pública 600 y que la inclusión de la isla en la Federación norteamericana aniquilará la personalidad de Puerto Rico.

Leopoldo Zea, "La América Latina en el siglo xx", pp. 73-81. La adecuación del modelo occidental en la América Latina, la política de occidentalización de las clases medias, la eliminación de estructuras anacrónicas, el nacionalismo y el antiimperialismo, así como la ubicación de la América latina en la guerra fría se estudian en este artículo.

Vicente GIRBAU LEÓN, "España 1950-1962", pp. 82-117. Relación histórica y política de la situación española desde 1950. Existe una nueva vitalidad que está presionando en marcha al pueblo.

M. M. M.

Foreign Affairs, An American Quarterly Review, Vol. 42, Nº 2, enero de 1964.

George Kennan, "Polycentrism and Western Policy", pp. 171-183. La escisión primera del mundo comunista data de

1948 (Yugoeslavia), cuyo ejemplo repercute de 1956 entre los húngaros y los polacos. El conflicto chino-soviético crea dos "commonwealths" ideológicos, pudiéndose discernir una tercera formación en torno a Yugoeslavia. Kennan supone que este estado de cosas dentro del mundo comunista es duradero, que va a repercutir en todos los partidos comunistas y que el verdadero problema subyacente es el de la extensión del comunismo. La actitud del mundo occidental en este problema debe ser la de una posición refleja en lo que se refiere al aumento o la disminución de la tensión, conceder "premios" a los países satélites que mejoren sus relaciones con el Occidente y suprimir el acento puesto en los aspectos militares de las relaciones entre los dos bloques.

Kai-Uwe von Hassel, "Détente Through Firmness", pp. 184-194. El ministro de la defensa de la Alemania federal se atiene a la doctrina expuesta por el canciller Erhardt en octubre de 1963: la OTAN debe seguir existiendo mientras que el desarme no sea una realidad; debe promoverse la solidaridad con otros pueblos y aumentar los nexos supranacionales; debe reconocerse que la división de Alemania es una causa mayor de tensión y de inseguridad mundiales. La URSS por medio de diversos ofrecimientos ha tratado de evitar la contribución de Alemania a la defensa de Occidente. El ministro alemán se inclina por una fuerza atómica multilateral, y no por una fuerza atómica europea. Finalmente considera que debe crearse una zona "crepuscular" dentro de la cual se tomarían las decisiones importantes que no podrían ser así adivinadas por ios soviéticos.

Mohammed Ayub Khan, "The Pakistan-American Alliance", pp. 195-209. En mayo de 1954 se firma el acuerdo de ayuda mutua entre los USA y Pakistán. Este último país ingresará posteriormente en la SEATO (1955), en el pacto de Bagdad que se transformará en CENTO (1958). En 1959 los USA y el Pakistán firman un acuerdo bilateral de cooperior.

ración.

El Presidente del Pakistán considera de todos modos que los USA parecen preferir los neutrales a sus aliados, especialmente en lo que concierne a la India, nación que se arma aparentemente para defenderse en la frontera del Himalaya pero estas armas pueden volverse en contra del Pakistán pues la frontera de Cachemira y Jammu no están aun fijadas. La India es un país imperialista, anexionista y que recurre a la fuerza cuando lo considera beneficioso, al modo de ver del mariscal Ayb Khan.

Isaiah Frank, "Issues Before the U. N. Conference". El

A. considera absurdo que los países en vías de desarrollo no se interesen en el Kennedy Round, pues en él se van a discutir problemas que les atañen tan directamente como los que se plantean en la Conferencia de las Naciones Unidas. Los problemas que aquejan a estos países son: a) el constante deterioro de los "terms of trade" y la lenta expansión de las exportaciones; b) la necesidad de encontrar mercados para los productos manufacturados; c) necesidad de un mayor comercio entre estos países y el bloque soviético; d) situación actual del GATT y necesidad de una reorganización de éste o creación de un nuevo organismo regulador del comercio internacional. En ninguno de estos problemas el A., uno de los miembros de la delegación americana en Ginebra, se inclina por las soluciones propuestas por los países subdesarrollados.

John A. Pincus, "What Policy for Commodities?", pp. 227-241. Exposición breve y clara de la situación actual de las materias primas en el mercado internacional y de su incidencia en el desarrollo de los países exportadores. Contrariamente a una opinión generalizada en el mundo occidental según la cual es imposible mantener los precios de las materias primas por encima de los fijados por el mercado libre, Pincus cree que se puede llegar a un acuerdo sobre algunos productos, recayendo los beneficios sobre los productores, los cuales deberán imponerse algunas obligaciones como cuotas de exportación, limitación de la producción interna, adhesión de los grandes productores a los acuerdos. El acuerdo sobre el café firmado en 1963 puede ser un barómetro indicador del funcionamiento de estos convenios.

Janez Stanovnik, "The Changing Political Context", pp. 242-254. Los cambios que el mundo ha presenciado entre 1950 y 1964 han modificado necesariamente las condiciones de la ayuda dada a los países en vías de desarrollo. Si en 1950 la ayuda estaba motivada por razones políticas (guerra de Corea, guerra fría), es probable que hoy no se utilice exclusivamente para atraerse simpatías o conquistar aliados. Dentro del contexto actual, los 80 países que se encuentran en una fase de subdesarrollo deben encontrar una fórmula política y económica que, sin adherirlos a ninguno de los bloques, satisfaga a los dos grandes.

Col. Robert N. Ginsburgh, "The Challenge to Military Professionalism", pp. 255-268. La modificación de la naturaleza de la guerra ha introducido a los civiles en los puestos de responsabilidad antes ocupados por los militares. Las relaciones entre ambos han conocido periodos de tensión

debido a que los militares han sentido amenazadas las características esenciales de su profesión: corporativismo, responsabilidad y pericia. El militar acepta de todos modos las decisiones adversas cuando están basadas en razones no militares, pero le cuesta trabajo aceptarlas cuando se alegan razones militares. Para conservar su papel deben de aumentar su "pericia", lo que les conferirá un mayor profesionalismo. Por otra parte debe reorganizarse el *Joint Chiefs of Staff*, las relaciones de éste con el secretario de Defensa deben ser revisadas. Los militares, por su parte, deben tener mayor capacidad para autocriticarse.

Clyde SÂNGER, "Toward Unity in Africa", pp. 269-281. Un periodista examina las diversas agrupaciones regionales que han existido en el continente africano desde que los países coloniales empezaron a ser independientes, hasta llegar a la conferencia de Adis Abeba. Los obstáculos que impiden una unión son, según el emperador de Etiopía "numerosos y muy grandes". La OEA es el tipo de organización regional que ha sido tomada como modelo de la futura unión africana.

Anthony Verrier, "British Defense Policy Under Labor", pp. 282-292. Los discursos del líder laborista, primer ministro de la Gran Bretaña si triunfa su partido, Harold Wilson son confusos y contradictorios en lo que atañe a la política de defensa. Si bien es partidario de la congelación de los armementos atómicos, considera que la Gran Bretaña debe ser fuerte al Oriente de Suez. Serán factores determinantes en la política de defensa británica el deseo de mantenerse estrechamente vinculados a los Estados Unidos y los compromisos contraídos frente a la social democracia alemana. No cree el autor que Wilson pueda adherirse a la política militar propugnada por el general de Gaulle.

Trevor Lloyd, "New Perspective on the North", pp. 294-308. La Unión Soviética ha sido de las naciones ribereñas del Ártico la que más se ha preocupado por el conocimiento y exploración de este continente, que ha adquirido una importancia militar enorme. No se conocen exactamente cuáles son las potencialidades económicas yacentes, pero debe llegarse pronto a un acuerdo que limite las fronteras alegadas por los países interesados así como la explotación pacífica de este continente.

Lowell R. TILLET, "Soviet Second Thoughts on Tsarist Colonialism", pp. 309-319. Estudio de las diversas y cambiantes interpretaciones de la colonización del Cáucaso y de Asia central de acuerdo con la línea general de la política soviética. Después de narrar las humillaciones a las que fue-

ron sometidos los historiadores que hablaron de los "movimientos de liberación nacional" dentro del territorio actual de la Unión Soviética, movimientos que datan de la época zarista, el A. nos indica que ese término está reservado para los que ocurren en el exterior.

R. S.

Afrique Noire 1961, Recherches Internationales, Paris, 1960.

El número 22 de la revista francesa Recherches Internationales à la lumière du marxisme, dedicado al África negra, presenta doble interés: por la información que contiene y por las interpretaciones marxistas de los hechos expuestos.

Jean Suret-Canale —conocido geógrafo, autor del libro Afrique noire— describe las perturbaciones producidas en la evolución de las sociedades africanas por la intervención colonial europea y señala sus consecuencias para la vida política del África contemporánea; I. Potiekhine —director del Instituto de África de la Academia de Ciencias de la URSS aporta interesantes precisiones sobre el concepto de "socialismo africano" basándose en textos clásicos del movimiento socialista y en obras modernas de autores africanos; Jack Woodis -sindicalista británico especializado en problemas coloniales— estudia las migraciaciones de mineros y agricultores en Sur África y África Central, e indica las causas y efectos de este fenómeno que alcanza vastas proporciones por la magnitud de las distancias que los trabajadores a veces deben recorrer; L. Lablotchkov -secretario científico del Instituto de África de la Academia de Ciencias de la URSS— estudia la transformación de la sociedad africana que pasa del estado tribal a la vida en comunidades urbanas; Pierre Joye —jurista y periodista belga— en colaboración con R. Lewin -sociólogo también belga especializado en cuestiones relativas al Congo— publica un artículo sobre los salarios y la productividad en el ex-Congo belga; R. Barbe —profesor y ex-consejero de la Unión Francesa— presenta un trabajo sobre los problemas agrarios de las ex-colonias francesas del África negra, especialmente en Guinea; H. Schilling —vinculado al Instituto de Ciencias sociales de Berlín analiza y elogia el capitalismo de Estado en Ghana; W. Markov —director del Instituto de Historia general y profesor de la Universidad Karl Marx de Leipzig-contribuye con dos artículos: uno, sobre algunos rasgos de la burguesía